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Dios 1' Casablanca. se da inicio a la sesión siendo las 09 10En nombre de

noras.

1. ACTA ANTERIOR N" 548:

sr. Alcalde: Invita a los Sres. concejales a obserr,'ar el Acta anterior No 548 con

fecha, T5 de marzo de 2005. Ofrece la palabra

C, Caussade: Expiesa que el Acta esfit ciara. y sólo desea pfeguntar por algo

pendiente que se encuentra en la página No 8, en intervención del Sr. Alcalde, respecto

a la solicitud de subvención de la Asociación de Funcionarios Municipales de

Casablanca donde meneiona lo siguiente. "solicita al Sr. Secretario Municipal que

investigue, si corresponde a la ley, otorgar dicha subvención a los funcionarios

municipales de Casablaflca". Consulta si investigó y si corresponde a la ley'

Sr. Secretario Municipal: Comenta que solicitó la información a la Asociación de

Funcionarios Municipaies de easablanca. y se 1a harcn llegar por escrito. ya que ahcra

no pudieron porque tuvieron que asistir a un encuentro de la asociacion de

funclonarios, rlspecto al 110, por ello aún no obtiene la información respecto a dicho

teffia.

Sr. Alealde: Al no manifestarse otra observación, se da por aprobada el Acta anterior

N" 548 Extraordinaria. con fecha 15 de marzo de 2005



2. EXPOSICION ABOGADO MUNICIFAL;

Sr. Alcalde: Fresenra ai Abogado Sr. Angeio Bertinelli, parc qvehagauna exposición
respecto al Acta que se aprobó el martes anterior; donde hubo una discusién, y quiere
que se aclare y quede para tranquilidad tanto del Alcalde como para los concejales,
respecto a 1os riichos en aquel entonces por parte del Abogado. Señala que conr,'iene
recordar que en el artículo 4o de la Ley Orgánica Constitucional de Municipalidades,
uno de los ámbitos que tiene el territorio, la Municipalidad podrá desarrollar en

conjunto con otras administraciones del Estado, algunas funciones. En la letra c dice.
"la asistencia social y jurídica" partiendo desde esa aclaración. La 2' aclaración que

quisiera hacer antes como introducción, es el último boletín de la jurisprudencia

administrativa de la Contraioria General de la República, de noviembre y diciembre
del 2004, aparece un pronunciamiento con respecto a la municipalidad de ParraI.

cionde la Munieipaiidad habia creado una unidad denominada "Fiscalía

antidelincuencia". La Contraloría Regional de |a República dice, que las

municipalidades no pueden uttlizar la expresión "'Fiscalía'". Por tanto la terminología
de aeuerdo alaContraloria en su dictamen57087, establece que no se puede utllizar
esa expresión. Cede la palabra al Sr. Angelo Bertinelli.

Sr. Bertinelli: Señala que el Sr. Alcalde le solieitó, pero también tenía ei interés

personal de intervenir en el tema, a raiz de la publicación que hizo el Concejal

Undurraga. No sabe si en realidad fue poco claro, o si se explicó mal 
--v 

no se entendió

bien, pero la verdad de las eosas, es que eree haber sido categórieo en ia sesion

anterior; en el sentido que la Municipalidad estaba absolutamente habilitada para

desarrollar actividades vinculadas a la asistencia jurídica. Recuerda que inclusive,

mencionó con un gesto bastante claro de la voluntad del legislador en éste sentido, el

hecho de que aun, cuando por un tiempo impor-tante, la Municipalidad venía

asumiendo las gestiones de asistencia jurídica; en realidad esa facultad no estaba

expresamente señalada en la ley, obedecía más que nada a una expresión general de

atender las necesidades de la comunidad; pero como en La practica se venia

desarrollando, se incorporó una expresion que adicionó, agregó a las funciones de

asistencia social, las funciones de asistencia jurídica. Comenta que hará unos seis u

ocho años atrás. que es la redacción actual del artícula 4"; entonces en base a esa

disposición, la Municipalidaci puede hacer cualquier actividad vinculacia por la

asistencia juridica, y junto con esa idea mafriz. se debe relacionar con el tema, que tal

vez nú fue claro, relativo a 1a asisteneia juridic4 que el Estado le proporcisna a la
víctima y al imputado, es decir a quien se le atribuye en principio la comisión de una

acción delictual, por ley. Señala que a través de la defensoria pública. tiene el derecho

a extgrr la asisteneia de un letrado. El Fiscal, por su parte, lo que constituye al

Ministerio Público, tiene como obligación, en primer término, conducir la

investigación, que es la qu€ haeían los Jueces del Crimen, dando órdenes a

Carabineros, decretando careos y demás diligencias; eso 1o hace el Fiscal; y el Fiscal

oportunamente acusará al imputado, de modo que si va ante el Juez de Gatantia o el

Tribunai oral posterior, se eneontrará 1a posieión que sostiene el Fiseal, acusando al

imputado. El que queda huérfano en éste escenario, es el protagonismo que la
Reforma Procesal Penal, muy,' indiscriminadamente le presentó a la víctima; porque la

víctima puede ser atendida por el Fiscal, y laLey del Ministerio Público, le impone la

obligación de prestar asistencia a la víctima y a los testigos; pero no puede el Fiscal,

sostener por ejemplo, una acción distinta, porque a veces ocurre que el querellante, o

sea la r'íctima. tiene una posición discrepante del Fiscal. Ocurre, por elemplo; que e1

Fiscal. puede querer lleear a un acuerdo son la otra parle. -v en definitiva, la víctima al

no ser Lrafie e: i: c¡usa. no partieipara eie ese tema También es importante sostener
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que el Fiscal. no \ a a pocier. salvo inciirectamente negociar- acercaf ias panes- e,ler'-r

acciones tendtentes a obtener una feparación economica. que se denomina accion civil

Entonces por una parte. la víctirna del deiito. no puede ejercer ninguna reparacion

ecanómica, si no tiene la asistencia de un Abogado, ni tampoco puede sostener por su

cuenta las pretensiones que é1 crea asistir ante el Fiscal. Comenta que en el fondo' 1o

que ocurre con la realidad en Casablanea, eS que la gente va a convefsar ccn el Fiscal'

y l. di..n una cosa, y el Fiscal trata buenamente de atenderlo; pero la gente a veces

áiurr"pu con el criterio del Fiscal, entonces ese es el problema, que se produce, y es la

vrctima el sujeto pasivo ciel delito, quien en definitiva no tiene asistencia judicial en la

práctica. Como se requiere fundaméntalmente un procedimiento judicial, y a través de

un Abo-eado habilitado, no asume ese rol, porque la gran c9fga en las Corporaciones de

Asistencia Judicial, 1o desarrollan los esiudiantes en práctica. entonces no existe la

infraestructura humana pafa poder asumir ese rol, y eS pof ello, que se considera la

ausencia de asistenc ia aia viitire'a. Y por CItra pafte la facg;ltad legal de los municipios

en atender esa necesidad, es que no existe, y lo dice con bastante responsabilidad en

ese tema, el hecho de que la Niunicipalidad puede asumir ese ro1. Comenta que algunas

Municipalidades han aiumido esta ásistencia a través de sí mismo, como es el caso de

Algarrobo, incluso recientemente durante la semana, buscando formas de coordinación

y "n-l.¡orui la oficina, se contactaron eon la oficina de Viña dei N{ar, 1a cual

Lriginlimenf.e terúa nombre de Fiscalía, y cambio la denominactan a Oficina de

Asistencia Jurídica Comunitaria- en la cual están atendiendo como lo hacía antes

casablanca, en ésta Municipalidad, asuntos de menores. violencia intrafarnilial ,v

demás asuntos de gente que requiere atención. También ahora están asumiendo el

tema de la proteccién de la víctima, en casos calificados' Comenta que converso con

la directora de esa unidad, que por lo demas es multidisciplinarta, porque en realidad,

participan abogados, prl.Otágot, asistente social; de modo que no solamente ve a la

víctima en asistencia án juició, sino también la protección del entorno social que tiene'

y también psicológico; 
"es 

una oficina que está ubicado en 1 Oriente' tienen mas C
experiencia en el tema; y en ese sentido le comenta al Concejal Undurraga' que

podriun coordinar este tema. de tal modo, para podet entr?garle los anteced€ntes y

ellos sin discriminación de segmentación ecónomi ca, enffegan orientación en materia

penal a todas las personas. Prro .n casos calificados, de gente que realmente no

cuenta con ios ,n*áiu, para asistirlo. le otorgan el patrocinio de un abogado ante ios

tribunales, o en este caso, la Fiscalía; pot 1ilo no sabe si 1o aclaró ma1 o no fue

explícito la vez anterior, },u qrr. prod.rjo una incongruencia en 1o que se habló en el

Aefa, y en cómo se sntendió'

Sr. Alcalde: Ofrece la Palabra

C. Undurraga: Expresa estar totalmente de acuerdo a 1o que dice el Sr' Angeio

Bertineili. Señala que d"s"a partir desde el principio' Comenta que este Concejo'

partió el día 06 de diciembre, es un Concejo nuevo, es una cosa que parte nueva' No

iray 
"onc"jales 

antiguos. la antigúedad no construye grado en éste nuevo conceio;

entonces, si el Alcaide en un p,rnto Vario, plantea que se implemente la oficina de la

víctima, que después se va tiasladando haiia una oficina de defensa de la víctima'

Señala 
.que 

solicitó en esa reunión, u*a acTatación, con respecto a las {2tmas que

actuaba el Ministerio público no tiene laplatani fondos, para poder proporcionar a los

abogados, de acuerdo a la ley, en la cual la ley no obliga a atender a,las posibles

víctimas; pofque no hay victima mientras el Juez no dicte sentencia Comenta que

existe la comparación dé asistencia judicial, que no son estudiantes en práctica. se sabe

que son estuáiantes en practrca. se sabe que son abo-Qados que les falta nada más que

los seis meses que tienén quetrabaja, putu la asistenciaiudicial, y están dirigidos por
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abogados. o sea e1 "chiquillo" que da Su elamen de grado' riene a trabatar sels nleses

en forma graturta, ,on'o lo hacé el médrco dentro de un hospital, pero ei tipo ya sacó

Su exametl de grado, es decir, es casi un abogado: piensa que eso se planteo en la

sesion posterlor, por el Sr. Orellana no es verdadero. Comenta que estudiantes le han

ganado juicios, estudiantes que dando su examen de grado, le han ganado juicios'

estando en la Ltorporación áe Asistencia Judieial; entonces dentrc del sistema del

Ministerio Público existe la instancia. Expresa que nunca estuvo en desacuerdo que se

implementara, se estudiara una oficina de seguridad ciudadana, jamás ha estado en

ciesacuerdo; aéemás la ley les exige que implem€nten una oficina de seguridad

ciudadana, entonces no es una cosa que haya sido por mero capricho, sino que

encontró que la presentación del asunto'no fuó bien estudiada' no fue bien planteada'

Señala que llegó desnudo, pofque se dice un punto Varios, y "'Vafios", pafa él son

varias sosas, son inquietudes de uno u otro; y cuando se produce en el Acta posterior'

!a implementaciol áe la oficina de seguridad ciudadana, cofienta que llegó bastante

fr.p-uoo dentro de 1o que puede, yu q.r. no es abogado, pero le gusta leer, y le gusta

que las cosas sean transparentes; porque si como 
- 
concejo' se actúa en forma

transparente, el pueblo y la comunidád los ,ta a mirar bien- pero si se actúa en iorma

apresurada, sin transp aiencia, van a decir "son todos compadres aquí", y é1 no quiere

que 1o traten asi, V órr* q,r. a ninguno le gustaría eso. Cree que las cosas se deben

hacer con un proyecto, ,áo ya lo planteó en la reunión pasada, donde estaba a eafgo

en las comisiones et Concejal ioggi, que é1 evalúe un proyecto, y si dice que dentro de

las recomendaciones lray que tener un abogado. está en absoluto acuerdo' ya que eS

uno de los temas más importantes que déberían tfafaf hoy día los municipios' la

seguridad ciudadana. Sánata al St. Alcalde, que ha comentado en muchas

oportunidades, la cantidad de desastres que pasan.ló.s dias viernes y sábados por ia

noche. Comenta que ha sido testigo , y se datiel trabajo pafa que el Alcalde vea' cómo

los días sábados en la discoteque "Scanef"' '" 'uCun 
la "mugre" los '"chiquillos"

adentro; mientras ios guardia, áitun. Comenta que ha sido testigo de personas que

han sido apaleadas los-días sábados a las tres o 
"'átto 

de la mañana' que salen de esos

bares y cosas por el estilo. Expresa que tierre el mayor de los intereses, que funcione la

oficina de seguridad ciudadana, don^de se plantee en forma objetiva el costo' lo que se

hará, como se increme ntará; pero no le gusta, y no tiene doble sara pafa decir las

cosas, no ie gustan que las cosas se hagan int.t.Aá. Señaia que cuando se publicó en la

radio que estaba funcionando la oficiria de la víctima, el primero qu: llegó fue é1' y le

dijo al Alcalde q.r" no le parecía bien, porque no se ha aprobado' Entonces no desea

queda, mal con ia gente, ya que son mándatarios de los 12'000 inscritos' que estan en

Casablanca; esa es su Posición

sr. Alcalde: Expresa que le interosaba sobre todo, que quedara claramente la

transparencia, el tema del' Acta, donde efectivamente la intervención del abogado

quedara claramente establecida. comenta que le interesa la claridad y la transparencia

en el tema, por elto fiaio q,t" hoy viniera el abogado e hiciera una exposición

C. Undurraga: Agrega que todas las actuaciones que ha tenido el abogado nrunicipal'

a su juicio, ñan siJo ñruy medidas, muy claras; pofqu-? si. tiene alguna duda, siempre

dice que la estudiará, n.rn.u se "ha nlundudo un lance", sino que siempre dice que lo

estudiara. Expresa que tieno el mayor de los respetos con e1 Sr' Angelo Bertinelli;

pero, no le gusta ,o*t ciudadano y menos como Cóncejal, qúe aparezca una entrevista

en un diario, que un señor, el cuaí dice que los va a asesorar' Señala que quién tiene

que asesorarlo, es el abogado municipai, el Sr. Angelo Bertinelli, en quien tiene el

mayor de los agrados .n qr. lo asesore; pero no tiene por qué, que venga a as-esorarlo

uir señor que no conoce, y que por 1o dentás, tuv-o una actuactoll ée mala educación
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cuando dio su erposicion- \'a que ni fue capaz cie despedirse de los concelaies

presentes. \'maS encima se toma atribuclones que no le corresponcien

c. caussade: Expresa que tal como decía el ConcejailJndutraga. no se ha votado, no

se ha dado el visto bueno paralacreación de la oficina. El problema es que el abogado

Orellana, el día en que se estaba conversando el problema, él estaba haciendo una

publicación en el dia;io, comentando que se había hecho cafgo de una oficina, o sea

Lstá claro que primero hay que creaf la oftcina, y después ponef la gente, que son

quienes ta ia"in funeionai. So imagina que ltabrá un concurso, a pesaÍ que el Sr'

Álcalde, tiene toda la facultad para nombrar su gente. Comenta que se ha hablado

muchas veces, que lo ideal, es que todo el mundo entre por un concurso, o Sea hay dos

problemas qr. ét Alcalde debió asumir su responsabilidad en haber dicho hacer aigo'

antes de la aprobación del Concejo, ya que nunca se ha aprobado, se está de acuerdo'

pero no se aprobó; y sin embargo ya estaba el señor Orellana hablando que estaba a

"urgo. 
Exprása que ese fue un problema, 1o cual le molesto muchisimo, por el solo

hecho consumado; por tanto ti huy un erfor, se cometió ese error, pero hay que

reconocerlo; pnrq6 no se trata de acusar a algUien, sino que Se trata que no se repita

nuevamente. La gente le preguntaba, y Se les decia que nunca se aprobo, porque

efectivamente nunóa Se aprobó. El problema que existe ahora, es cómo se le va a

pagaf a un señof, cuya oficina no existe; porque legalmente no se le puede pagat a tn
señor, si la oficina no existe.

Sr. Alcalde: Señala que de acuerdo alaley. es que una de las facultades del Alcaide.

es hacer la distribución administrativa dentro del municipio.

Sr. Bertinelli: Explique que, como la planta nuestra es pequeña, no existe 1a

posibilidad de cargos dl planta ni de canfrata, ese es el problema que se produce;

Lntonces por ello. no se puede hacer un concurso que es 10 que se obliga' Por tanto se

tiene que proceder a aontfataf una pefsonau otta, porque en realidad eS una facultad

que tiene el Alcalde, pero no es por Ser una situación de autoritarismo, sino que

porque en realidad no existe el carga anla planta'

C. Caussade: Comenta que el problema, además de 1o ya mencionado' es que se tomó

una persona a honorarios, sin tener una oficina quo justific ara la contratacion; entonces

si nó se ha aprobado una oficina. Qué pasa con el plan auge; como bien se sabe' el

Ministro salió, el problema es que se van a ocupar fondos municipales de una oficina

que no existe.

Sr. Bertinelli: Erpresa que, según piensa. que hubiera sido el ánimo de resaltar la

pfeocupacion de la municipalidad con la gente, así 1o ve é1, y en todo caso, lo que si

estaba preparado el Sr. Oiellana, y le consta, era un pfograma para poder hacer un

po.o *á, extensivo el rol para que no participara solamente é1, y $ee que en la

ieunión anterior, él dijo al Concejo, o se le conversó a é1, que presentaría el programa

al conce-io; y pof ellole comentó el tema de viña del Mar. Luego él llamó a viña del

Mar, paía coffoborar 1os antecedentes, y fue 1o que anteriormente ya comentó al

Concejo, que [a idea es, apoyarlo con la participación del asistente social, con el

psicólágo áe la munic\pabdad, de tal rnaneta que la viettrc,atenga una solución; porque

1o que ocurre, es que tiene el abogado, pero llega al a casa y falvez han violado a una

niña, porque no ii"n" unu mediagua, donde vivir. Entonces no es un problema

exclusivamente juridieo.
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Sr. Alcalde: Comenra que para zanjar el tema. asume la responsabilidad como

siempre ha dado 1a caraen-todas sus acüaciones, tai vez hubo un apresuramiento en el

tema: pero en ¿etrnitiva, 1o que se hizo, fue buscar el bien común' Además puede

decir, con respecto a lo que dióe el diccionario de la Real Academia Española' quién es

la víctima: "es persona que produce daño por culpa ajena o por causa fortuita"; por

tanto lo que Se está haciendo, es buscar el bien común en nuestros ciudadanos' Y nada

que vaya en desmedro o en perjuicio de otros

c. caussade: Expresa que se está de acuerdo, en que si hay una víctima, hay que

buscar un camino para poder protegerla o defenderla; pero no se está de acuerdo' en

qr" *" haya echad o u uidur,rna ofi"inu sin el visto bueno del Concejo' porque no se

tlmó un Acuerdo; por tanto la oficina no existe'

Sr. Alcalde: Señala que aclarado el tema, se está a la espera, de acuerdo a lo que se

hizo en la sesión purudu, de que el Concejal Poggi, como presidente de la comisión' va

a formular una política al respecto de esto; entonces se continuará' y esto se

considerará como un imPase

3. TRASLADO MONUMENTO JULIO MONTT SALAMANCA:

sr. Alcalde: señala que dentro dei contexto general de la Plaza de Armas de

casablanca; si bien es cierto, es la plaza Julio Montt Salamanca, y retrotrayéndose al

pasado; de 1973 en adelante, se saca a o'Higgins de la plaza, cuando estaba ubicad6

frente a los edificios públicos, pafa luego instalar:1.*1-centro de la pileta' que es

historia y tradición de ia comun4 el monirmento de Julio N{ontt Salamanca' Comenta

que o,Higgins, sale relegado al Liceo Manuel de Salas, y se guarda por muchos años

en dicha bodega, hasta que llegó un señor, y advierte que el monumento había sido

cambiado sin la autorizaiión dél consejo de Monume_ntos Nacionales, y más encima,

de que se tenia al padre de la patria, botldo en una bodega; y se liegó a un acuerdo con

el Liceo Manuel de salas, y se instala el busto frente alLiceo, para hacerle justicia al

General O'Higgins. Coménta que el General O'Higgins, no podía volver a la plaza'

porque no podria estar en menor precedencia, el Padre de la Patria, ante ese inmenso

monumento de Julio Montt Salamanca; por ello que no volvió alaplaza, y desde ahí

nace la idea que desde hace mucho tiempo acaticíaronalgunos, con oposición de otfos;

de que Julio Montt Salamanca fuviefa otra ubicación' porque si recuerdan' la pileta

estaba llena de tierra, después se puso pasto y luego se sacó la lierta y el pasto' y

reinstalaron et ag,ra. 
'Comenta 

q,.r. io, u^tbanisias y los que aman labelleza' dicen que

es una inconsecuen"iu, ,"n", en medio de una pileta llena de agoa' al padre de la patria

mojándose los pies, y cualquiera pefson^a que venga y sea paisajista, dirá que realmente

los casablanquinos án e*tiaRo, én ,, forma queipreciar las cosas' Entonces nace de

ahi.lanecesidad de buscar algo para solucionar el problema de la plaza' Informa que

en una reunión que sostuvo ,ár, josé Luis Vender, él *uyot accionista de Viña Mar' le

plantearon varias cosas, entre las cuales, le planteó que ayudara con algunas asesorias'

y de eso nace una reunión con la señora Virginia Plubins quien es arquitecta paisajista

de todas las activi¿ades que tiene Viña Maiy de muchas otras viñas, fanto de 1a Vi y

vII región; y ,riene la seRora virginia, sus honorarios- con cargo a viña Mar' y le

plantearon "r,. 
proy*o del traslaJo-de Julio Montt Salamanca; y ella efectivamente

concuerda, como iambién concuerda un abogado de una prestigiosa ofrcina de

Santiago, el Sr. Irarrázabal. quien es el arquitecto que está llevando a cabo la

planificación cle la ciudad de valle Hermoso, y nace el proyecto del trasiado del

monumento Julio Montt Salamanca hoy día que justamente se está ejecutando una obra

en el sector de Maipú. Expresa que su proyecto ante el concejo, es trasladar el

i



monumenro de Juho \lontt Saiamanca- e instalarlo frente ai colegio Julio liol]tt

Salamanca. en medio de la calle Maipú. dejando los espacios necesarios pafa e1 libre

tránsito. y también para la circulación de óamiones' Señala que le gustaría que los

sres. concejales, pudieran dar su opinión al respecto. Infarma que tiene un

anteproyecto de arquitectura paisajista delaplazade Casablanca, que ha hecho la Sra'

Virginia Plubins .'y dentrc'de ios primeros. puntos que ella destaca en todo su

espiendor, la anttguáespecie de arbolés, entre lós que predomina las encinas que han

alcanzado gran tamaño, y por 1o mismo se multiplica su valorizac\ón' despejando las

mejores vistas par" eilás. t1 segundo punJ9, diee re{atzar el eentro de la plaza' con

una fuente de agua que invita u1u r""r-"ución y esparcimieüto, fecuperando el centro'

para efectos de chorro y reflejos de una superficie delimitada con piedra canteada que

amplifica su tamaño i ,*pirtan"\a. El tercer punto que propone ella, consiste en

incorporar la idea de parrbn de los viñedos, con estructura de madera ttatada pata

unificar el entorno de las cuatrg faehadas que rodean la pl.aza, e invitan al descar'sa a

las obras en los que se puede ubicar asientós tarantines, kioscos o ferias de artesanos'

El cuarto punto, dice trabajar una proposición de colores a usar en las fachadas' e

incorporar elementos ,u.ó el sócálo, el pilar en esquina y alrededor -de-puertas'
ventanas, recuperando en parte el carácter dl edificio de interés patrimonial El quinto

p,rnto, d"speiar las vistas hacia la fachada nolte' la calle del desfile y <ie 1os actos

civicos, marcando su importaneta con un pavimento de líneas empedradas' que Se

prolonguen al interior dá h plaza. El sexto punto, en este costado se propone el

espacio parc la autoridad, bajo un techo apergolado. en el cual se podrían realizat

algunos eventos culturales, musicales, tailabtei, etc., ordenar y manejar a través ciel

pavimento, solo el impresindible, los sentidos de circulación peatonal, señalando los

lsientos, láiíumtnación de ias zonas para las flores, la importaneia de los elementos

presentes a los ojos que circula_ poi ella, y reubicar los monumentos existentes'

trasladarlos hacia otros puntos, de manera acorde con el anterior' y sacando fuera

desde el centro, la figura'de Julio Montt Salamanca, utl\izat mano de obra y materiales

de la zona.. piedra, granilo. las varas de eucaliptus, y otras que colaboren en la

definición del cataeter local. coinenta que 1o antótist, es una proposición que hace la

arquitecta Virginia Plubins , pero 1o que desea rescatar, es el punto donde se señala en

reubicar los monumentos existentes, y acátambién cobra bastante importancia, ya que

se está en los 100 años de1 poeta Aíejandro Galaz, que dentro de poeo la Dirección de

Obras, el Centro Cuitutuf'y Concájales a cargo del t.ema, tendrán que dar una

ubicación. dónde estarán ubicados loi restos del poeta Alejandro Galaz, así como se

están ubicando los restos de Diego Portales, tambrén se hará con Alejandta Galaz'

Señala que eso ., fo q". quiere dóatir en este Concejo, y ahota que se está en la obra

eir calle Maipú, ,.., qu. es la oportunidad de tomar una decisión de ésta naturaleza' es

po..tto que cede Upílab'|pu.u q.r" los Sres. Concejales manifiesten su opinión'

i¡
'i I
t: I:r t:l Ii: I

C, Caussade: Consulta de qué aneho qrcdarít de calzaáa a aalzada la eal1e Maipú'

Sr. Rodríguez: Informa que de solera a solera, son once metros'

c. caussade: consulta cuánto espacio ocuparía el monumento de Julio Montt

Salatrrartca dentro de los once fletros'

sr. Rodríguez: Informa que el monumento ocupará cuatro metros.

c. Caussade: consulta si es suficiente para un eamión, porque ojalá que no hubiese

camiones en ese sector.



Sr. Rodríguez: Comenta que es norrnati\;o,

C. Caussade: Consulta a cuántos metros del cruce quedaría ubicado el monumento.

Sr, Rodríguez: Informa que quedaría ubicado a doce metros del cruce, para inhibir

accidentes en el giro, y no quede tan en la esquina.

Sr. Alcalde: Señala que sería conveniente abundar en el tema, ya que está presente

don Miguel Chapanoff, para que dé la opinión con respecto al traslado del monumento,

cuál es la opinién qrr" ii"tt. el Consejo del Monumentos Nacionales, o la normativa

que se tiene que llevar a efecto. Cede la palabraal Sr. Chapanoff.

Sr. Chapanoff: Informa que el Consejo de Monumentos Nacionales, no tiene una

opinión iespecto a si la necésidad de trasladar el monumento o no, o la valoración que

la comunidad le da en el lugar que está emplazado o en otro, el consejo se remite

solamente a recibir los antecedentes, la solicitud de cambiat de lugar y la

correspondiente fundamentación. Comenta que por ley, esto está plasmado en la ley

N. tZ.28g; los monumentos públicos, pese a estar emplazados en territorio comunal,

son propiedad del Estado, independiente quien lo haya financiado; éstos son

administiados y manejados por el Consejo de Monumentos Nacionales, por lo tanto,

cualquier cambio de ubicacién o elegir un nuevo monumento, tiene que ser autorizado

por este organismo, por el artículo 18 de la ley que dice: "no podrá iniciarse trabajo

para construir monumento o para colocar objeto de carácter conmemorativo, sin que

previamente el interesado presente los planos y bosquejos para la obra del proyecto al
^Consejo 

de Monumentos Nacionales; y sólo podrá realizat éstos trabajos, una vez

aprobádos por el Consejo, sin perjuicio de las disposiciones legales vigentes".

Comenta que si se quiere trasladar el monumento, se tiene que presentar una carpeta

con todos los antecedentes del caso. Existe una tendencia del Consejo de Monumentos

Nacionales, de apoyar el cambio, fundamentalmente de las plazas de armas, de sacar

estatuas conmemorativas de personas, y reemplazarlas por otro tipo de construcciones ,

que tiendan a generar espaciós más ciudadanos. Entonces existe por parte del Consejo

áe Monumentos Nacionál.r esa tendencia, y que la estatua esté más orientada a lugares

más específicos de caráctet conmemorativo, y no que las plazas sigan cumpliendo esa

función, sino que las plazas son de espacio público, son de esparcimiento, y no

necesariamente conmernorativo, a excepción de las plazas duras, como puede set, la

plaza Sotomayor en Valparaíso, que claramente tiene un carácter diferente. Lo que se

iequiere para presentai ésta solicitud de cambio, es un proyecto del nuevo

emplazamiento, a nivel de desplazamiento de plantas, elevaciones, croquis, cómo

quedaría, y una especificación detalle descriptiva.

C. Caussade: Consulta cuánto pesa el monumento, porque el traslado será cosa seria.

Sr. Chapanoff: Expresa que es un dato interesante, y que en otros caso ha traído un

poco de problemas para el traslado de monumento; tiene que ver si un monumento que

lstá en el centro di laPlaza de Armas de la ciudad, se supone que tiene el lugar más

relevante de la ciudad en su emplazamíento; y el traslado a otro lugar distinto,

inmediatamente supone una bajada en el nivel de valoración del personaje

representado en esa estatua; en ese sentido, la propuesta arquitectónica, también debe

piopender a mantener el valor de la conmemoración que se hace en este caso de Julio

Montt Salamanca. Comenta que un tema importante, que considera el Consejo de

Monumentos y Esculturas, espécialmente con a figura humana' tiene que ver con el

fondo, de tal manera que resalte o que se distinga del fondo'



Sr. Alcalde: Señaia que ya se cometio ei error de cambiar a Bernardo O'Fii-egins' y ic

bajaron de la relevancia que tenia el padre de la patna'

Sr. Chapanoff: Comenta que se puede hacer, y un eiato interesante eS' respecto al

.srrrlto, que 1o hizo, que .'u to*puñero de curso de Arturo Gordon'

c. caussade: señala que ha'oían dos aspectos, uno, que se tomara el acuercio ciel

traslado y cuando se presente el proyecto,ioma'-Acuerdb sobre el pfoyecto' Consulta

cuálseráelproyecto,yaquesinosepresentaelproyectonoaprobaraaigoqueno
conoce.

Sr. Rodríguez: Infcrma que ayer hicieron una vislta a terreno con el contratista' la

inspección técnica d-ei prof..,ó, la Direccion de Aseo y Ornato, el Administrador

Municipal . comenta que estuvleron evaluando la propuesta que ya existe' de modo

que gfanparte de las inquietudes que se han .on.rrrrádo' están previamonte abordadas'

se trata de colocar una isla en el centro que está segre.gadaen el tráfico vehicular con

su respectiva solera una altura fnayor áei ptinto. Explica que plinto es la altura de la

solera, respecto a la calzada; entonces el plinto no será de doce centtmetros' como

cuando uno se baja de la calzada,rino lr. ,ra a se. de 15. o 16 centímetros' de modo de

prcteger ésta isla de cualquier impacto vehicular' ésta isla fendrít 4 metros de ancho' y

tendrá un desarrort uprá*i.ado de 12 metros, en total 4 metros en la transición'

porque es una isla. Informa que el "mono" central de ésta isla, tendrá vn 4x4' de modo

que el pinto de ropán" pura'la eseulrvÍa,va a tener 2 metros de altura' iluminación

desde el suelo; y se'está óonsideran¿o "nut 
pequeñas jardineras, pero desde el punto de

vista del signif,rcado porque, es de mayor relet ancia del,que hoy se tiene en la plaza'

porque la figura r. in.oipora al cielá; a I metro de altvta se verá el cuerpo de la

estatua, se verá recortan'do la línea áe cierro de la ciudad; por tanto eso le da

relevancia, y como remate de fondo a una calle, y seguirá siendo el monumento más

principal en la comuna.

C. Peña: Comenta que ha escuchado atentaÉente 1o que Se está proponiendo, y

expresa que se permitiiá pedir que cuando se presenten proyectos como el que hoy se

están esoucrr"n¿", "rL. 
q,r. ,ná de las cosas que se tiene que tener. a la mano para

poder tomar una deeisión adeeuada, es la infoimación relevante, y siente que hoy le

están pidiendo que tome una decisión sin tener a la mano, ni siquiera un bosquejo que

;;;d mka di cómo va a quedar eso. Porque le parece que cuando se pone un

monumento, pr.nri^.i "i 
rooi.*to del monurnénto, y siempre 1o que ha visto en los

monumentos, eS que eSO atrae Juventud, atrae niños que vAn a jugar' Se sientan a

conversat, que es lo lógico que sea en las plazas' Comenta que ha visto en otras partes'

cuando se ponen ,-noní,n.nios en calle, ,é hur.n paseos peatonales' es decir' se limita

el tráfico. y ahí hay un elemento d" *eguridad, porque no hay que olvidar que está

frente a un colegio, donde hay niños chiJos qttt tulttt, y probablemente irán a iugar al

monumento. Ahora si va a haber traftco,.l *on,ttnto de alguna maneÍa' quitará

visibilidad para los conducJores; entonces hay varias cosas que hay que considerar

Expresa que hoy día no está en condiciones de emitir un juicio, ni siquiera sabe si está

de acuerdo, porque le gustaría contar con más información, le gustaría tenef una visión

deloquesepretende'entérminosdedibujo,deb.osquejo,depodervercómosevaa
ver; porque tomar una decisión en el aire," eÁtendienáo que puede ser muy razonable'

no estaría de acuerdo, y le pediría al Concejo que se tomaran un plazo, y se recabara

más informuriOo, V "án 
*ai información en la mano, poder recién decir' si se está de

acuerdo o rro. cr"á que además de eso, se debería tener la oportunidad' siendo un tema

I
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relevante para la comuna. de consultar ia opinion cie personas de ia comuna' que s€

consideren antiguas, relevantes; y que tengan que ver con cultura' y poder ver

efectivamente. Expresa que io otro que le preocupa, es que si se está en un año un

poco recesivo, en terminos financieros, Jon¿i ,. ttü traciendo un "ajuste áe cinturon";

se pregunta, si valdra iu panu hacerlo en este año, en que se está en receso,.y dar una

señal que se está gastanio plata" en trasladar un monumento en circunstanclas que se

está dando cero subvención, es decir, son preguntas que se hace en terminos de 1o que

puede opinar la gente, y por ello cree v pi¿","qu. se-de,un plazo al concejo; primero

que nada,.n r.gunJo'áás informacioí, v; i.g"ndo fugír, para poder eonsultar la

opinión aIa genfe.

sr. Alcalde: señala que no prelende sacar Acuerdo del concejo hoy día' pero sí cree

que es momento d;i i;t;, ?equerir la opinión de cada Concejal' con respecto a una

obra reieva nte paralabellezay ordenamiento de la comuna' cree que una de las cosas

que más el pueblo tiene como sentimiento, la gente común y corriente de su

generación, es que ellos quieren recuperar la prleta ant\gva, que tenía la plaza' es un

sentimiento que todos lo manifrestan. comenta que cuando se sacó latiatra y se puso

el agva,la gente Lanifestó una alegría "nort" 
de recuperar la pileta; porque hay

mucha gente q". li"r" como nosti;i;, .*n¿o el estero tenía agua' y tenían las

famosas "paohitas",;'i;;;"in"tt"o?ü J t;-11i"-y9a las pochas v las ponía en la

pileta. cree que una materia como ésta no es presionar a nadie' pero quiere que entre

al debate, porque 
's; 

ñ;p;rtunidades' v la oportunidad se da en 
"t ryT^ttt:i: :::

ya se remate tu .uit., v después.t9TpÍ l? dtl: 1l:1l*tntt' 
a su jutcto' serla una

aberración, y ,"nriti-áánte desisti rít óálaidea; porque ahí sí el pueblo demandaría que

se es irresponsables en el mom"rrto q,r" se hizo la'calle ,y 
no 1o pensaÍon' y ahora se

hace dos años despues y hay q.r. ,oáf"r la calle después que está la obra terminada'

Respecto a la valoración, no es inmensamente cara, pofqué t* 'n 
compromiso que la

empfesa contratisia qu. ,.te abí,.haee una aporte impoftante en este tama; pero si lo

que le interesa, .r p"l*f" en el debatl. n.it"tu qttt no le interesa que hoy día voten y

saquen una Acuerdo del monumento' sólo le interesa el debate'

C.Burgos:Expresaqueve.'doscosas,unalasconsideracionesquehizoelSr.
chapanoff, respeeto a ia visión que tiene el consejo Nacional de Monumentos

Nacionales, respecto a los monumentos q". Lua" ,n..uáu una de ias comunas y cuáles

son los lugares pr;;;;;" y lus 
"ondi"ü*t 

g*erales de" las cueles se puede ordenar

los monumenros; y en ese contexto .. 
"ná-ptití 

Era etapa;de aeuerdo a 1o que entendió'

es que en este *o-.*o gernando o'Ht;i;r, no está'en el lugar que le corresponde' o

sea que de alguna forma hay una .r"...Jáud general de .poder 
ubicarlo en los lugares

que le correspond eria por la sonnotaciln rtittá'ti"a y social que tiene parc el pais' Por

1o tanto, entendiendo que lo que se considera que en las plazas de armas' o los lugares

en genera!, podria;;r;"" consideración a tener en cuenta, o sea' cree que no habria

mucha duda que ", 
*r.*'io dar el lugar que :9tt-t:poy.t' 

y ese lugar aparentemente

podria ser, que se moviera el monumeito de Julio Montt Salamanca' y se estableciera'

o que se equilibre fo qu" ha.estad.o desequilibrado durante tanto tiempo' Por otro lado'

es cómo sacarle partido mejor a to q.r. 'is laPlaza' de lo que se estaba desprendiendo

delproyectoque,"hu,on.,.rsado.Comentaqueunoseentusiasmacontodoloquese
dice ahí, indistintamente que está sienJo .t"tito, pero tal vez después viéndolo en el

bosquejo y en ta realidad en cómo p"¿ii" q,rádut,. da la impresión de que podría

sacarse enofme partido a lo que ", 
tL-pt*ui y podria ganat mucho la comuna de

Casablanca, respecto a darle mayor potencialidud'u ttn lugar de esparcimiento de un

lugarqueesusado'peronotanto,*,d""i,,notodalagentecompafteconque|aP|aza
tiene las caracteristicas, oomo paru podeí disfrutarla en plenitud, porque hay mucha

l0



gente que viene. pero hay mucha gente que no u: tllatractivo estar en iaplaza' por lo

tanto darle una potencialidad en ese sentido, significaría que Se está entregando un

lugar de esparcimiená, ", lugar de disfrute Áuy impofiante para la comuna de

casablanca. Respeeto al desplazamiento de Julio Montt salamanca' entiende que trae

algunas dudas ,.rp..a a que podría es-tar siendo menoscabado, desde la ubicación que

te¡ia ala nueva ubicación. y es ahí donde le surgen dudas, y le gustaria de algur'a

manefa poder tener más ,"rt"tu Oe qre ,"alrn.ntel de donde se le traslade' implique

también un esfuerzo, así como se haría para poder recuperar laPlaza, un esfuerzo de

partedemunicipio,,parapod"rmantenerdealgunamantenersuniveldedondoha
estado emplazadotantos años, para que pudierJtambién ser considerado en el lugar

que se le disponga, *"q necésariamenie relevante, Y tenga la importancia que

corresponde. r,n ,i" sentido también, indistintamente, el proyecto mismo se pudiera

amafiarcon el otro, esa misma persona o esa viña que hace ese aporte de proyecto, ver

si pudiera enlazarlo también con este traslado del monumento' de tal maneru de que

pudiera dar una op.ián, .n cómo ¿u.t. .rnu mayor relevancia a la nueva ubicasión de

JulioMonttSalamanca,ysidealguna'forma,elmunicipio-gree,o1"^D1:::1"i'1^:
obras, que a futuro, indistintamente que está e1 colegio y el Hogar de Anctanos' cual

es el futuro qu. ,. i" ve también a lós sectores aledaños a ésta calle' es decir' si en

realidadse piensa que habrá un desarrállo, que de alguna forma se pudiera decir' que

por ahora se hace un esfuer"o parano q.ri á*tni.menoscabar el emplazamieilto que

tiene al nuevo lugar de posición de Julio'Montt Salam anca; pero al mismo tiempo' ver

si eso a futuro ,, p".át'polrnriut nrá1s, Y decir qué.desarrollo se ve ¡acia los sectores

aredaños, a dónde va u 
"*tu, "^ptu"uiá, 

y;i.i municipio puede influir o hacer algo' el

mismo asunto de la Parroquia, o *.u ,.'p,r"Oe hacer tó¿o Ln torno que pudiera enlazar

muy bien lo que ; i. piata,, el frente cie la Parroquia, y la ealle Maipú y el nuevo

emplazamiento de Julio Montt Salamanca. Existen dos sosas' una que notoriamente

hay que hacer algo con Bernardo O'Higgins' yl. qY"- debe tener el lugar que le

correspond", p"ro=ri eso implic a "l tia{aáI ¿. iutio Montt Salamanca' también que

signifique en una primera etapa del,municipio, un esfuerzo para no menoscabarlo, un

esfuerzo importanjte en e1 cual está de aiuerdo qu" 
-:: 

enireguen antecedentes' los

bosquejosqueseannecesarios;perotambiénunaopinióndesiafuturosepuede
potenciaf m,rcho más el emplaiamiento donde está el monumento de Julio Montt

Salamanca.

c. unduff agaz Agradeee la intervención brillante del concejal Burgos' comenta que

en realidad le importa laPlaza,porque la estatua de Bernardo O'Higgins' la inauguró

su papá, crandJ fue Alcalde'de casablanca, y se cumplieron los 200 años en

casablanca y una señora uua vezle comentó, que cada t"' qut cambiaban de Alcalde'

cambiaban la Plaza,lo cual es verdad. Expresa que le dio mucha rabia cuando

Bernando O'rrigdná salió de la Plaza,le dio mucha^ira cuando se puso por otro ex

pariente, siendo 
-Alcalde, la estatua áÉ Julio Montt Salamanca' y volo la pilota que

donó su abuelo, ñ; no sube dónde esta, y la donó -con 
bastante sacrihcio' porque

sabe que 
"s 

copi* hel a otra que tenáen uáu ptopiedad en Malloco' Entonces piensa

quederepentelascosassecambian,sesacan,seponen,noseconservanlas
tradiciones; porqu" fu pif.tu como bien'se mencionó, era una cosa que estaba dentro

del alma de la gente de Casabla ftg;-, ! 1o puede corroborar la Concejal Reyes o el

Abogado g",tinEfii.- Cr"" que hacieldá un planteamiento bien hecho' y que las cosas

r,uelvan u ,, fugur, aunque ie impide por ley, por estar demasiado ligado a las personas

que 1o trici"roi,' p.rá- "ryrii 
de'acuerdo en que se hieiera un proyecto' e

indudablem.n. qu. velando por lo mencionado por el concejal Peña' que las cosas

sean a un costo ielativamente aecequible o si se.pueden ver otras formas para que

después no se diga que el municipio 
"*t¿ 

gastanó el dinero en esto' y no se está

t1



ayudando con las subvenciones. Por tanto considera que deberla haber una entidad cie

iasablanca enlaPlaza. no ve ningún i*p.Oi-"nto tl* Julio Montt Salamanca este en

calle N{aipú, porque en todos loi países, los granáes monumentos no están en ias

plazas,slno que sffán en las calles. E"píesa qtit tto está con ninguna dificultad' para

aprobar el proyecto, mientras no, s9 piesenté un, proyecto bien presentado' y bien

evaluado, y estafia sin ninguna difrcuftáá | u,u up'obuúó' Consulta dónde está la pileta

antigua.

sr. Rodríguez: comenta que queda rlnpedazo de la pileta antigva' detrás del galpón

del Estadió, 1o único que quedaba erala copa'

C.Reyes:Señalaquerespecto.a]rgmanticismoqueel-sr.Alcaldeaeotaba,esverdad.
Comenta que Bernardo O;Uiggin, "rtfiu 

ahti,y 
'ecuerda 

que en los 18 de septiembre'

se deshlaba lrente ul -onu*énto de ;;;";d; o'Higgins. cree que una acción de

parte nues va err.áaUura"i¿n a las festi'idades déi vicetttenar\o' sería volver a

Bernardo o'Higgins a su lugar d. orig"n. consulta si existe la escritura o algo que

registre autori"acit:ii*á iía.tt_ru"u¿J u eei.rardo o'Higgins' y haberlo guardado en

unabodegadelLiceo;pofqueta|vezeltrasladodedichomonumentofueilegal.

Sr. Alealde: Comenta que fue ilegal el traslado de1 monumento de Bernardo

O'Higgins a la bodega del liceo'

C.Reyes:Expresaquenolecabelamenorduda,queelpfoyectoqueharála
Dirección de obras, en la instalación dsJulio Montt Salamanca en la calle Maipú' será

excelente de categoría. No cfee que nadie esté dispuesto a dejarlo en menoscabo' cree

que el monumeffo J, l rrio Monti salamanca va a gafiat rn ttu ubicación' porque si se

pone en el lugar ¿.l"ii" Montt Salamanca, en el centro delaPlaza' no le gustaria que

lo estuvreran mrrando, todos ¿*n¿o *Éltas alrededor' Señala que el Concejal

Unciurraga tiene toáa lá razón, al recordarse de aquella bellísima fuente de agua' que

hubo en su tiempo, que primero no tenía nada a| centro, después estuvo la fuente de

agva,ydespués ¿.-"p-J"lo y pr-,ri"ron-lattenadentro de la pileta, y después sacafon

.ío, v q".¿b lutio Montt Salamanca con el agua'

sr. Alcalde: Le comenta al concejal undurraga que elúnico cambio que ha hecho en

laptaza,", pon*riJ uuiJoru v ,u"ui tu i\"rruoJta piteta; lo demás todo es herencia del

pasado.

C.Undurraga:Señalaqueerauncambioylaunaseñoralecomentó,ydijoque
Alcalde que llega, Alealde que cambia |aP|aza. o Sea cuando encontró al monumento

de Julio Montt Salamanca, lo encontró aberrante'

C.Reyes:Expresaqueestádeacuerdoenquehay-que.buscarleunaubicacionáignaa
Bernardo o,uig!1nr. Lo único que pide,_ ér qr. la Dirección de obras, entregue un

eroquis, un piario de planta, qrre digu áon¿á va a estaf ubicado el monumento'

compararlo con las callás lateralis el pedestal donde va a ir'

Sr.Rodríguez;Comentaqueelcubopordos'set-::Y^titelenchapequetiene'para
no gastar en uno nr*to, se ácará el enchape que tiene ahora y se pondrá en este'

C, Caussade: Reitera que Se necesita un croquis, un antecgciente del proyecto pafa

estudiarlo, ya que hay un problema que se está. contra el tiempo' comenta estar de

acuerdo con el Sr. Alcalde, *n q..rl iu nponunidad es ahora que van a pavimentar;
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entonceshavquetenereilugarpara.ponerlaesirgieencaloqueSetrasladeCreeque
hay un concenso, en que no serla it-"-gllp::blerna 

en trasladar 1a estigie' pero faltan

algunos detalles. -v cuál es ei costo de todo esto

Sr. Rodríguez: Señala que se está a la espera de1- presupuesto para ejecutaf' pero

entiende que una p;ñ;rtante' se absorbe por 1a obra civil'

c. peña: clomenta que 1o que dice la conceiala Reyes' respecto al tamaño; entiende

que se habla de un monumento, y 
",runJJ 

r. i" r" que es n"rnardo o'Higgins' Arturo

Prat,sevebustoentoncesevidentemen,",huyuna.diferenciaentremonumentoy
busto; y eso en laplaza.cree que ., ""ii"nl" 

ptrq.rg hay un tremendo monumento de

Julio Montt Salamanca, en compuru'on "á 
áoot tt¿tott delapatria',qott?l'!" mayor

embergadura histiriJ", ", ¿*ir, los niños de alguna manera están recibiendo un

nrensajequevenuntremendomonumento,yunbusto'deotraspefsonas,Entonces
pensando en eso, ,.riu ,".;o, "t 

*on r*L?á tenerlo só1o en un lado y resaltar los

bustos en la plaza. como for*u de rescatar los otros personajes históricos que son de

mayor relevancia'

sr. Rodríguez: señala que dentro del punto de vista legal y técnieo' son todos dentro

de ra mism a catesoria. se vende """'Jr;;;;; 
;ñpi: un1 co1u11:,-^y,:monolito

hasta una estatua'moiument al, entratí todos' dtntio de la misma categotia' y ttenen

exactamente el mismo tratamiento. S' tntitn¿t también que el tamaño' tietre que estar

acorde al sentido del homenaje que se le quiera dar; en 
"rf" 

.uto a personas o fechas' u

otro tipo de situaciones. Para este ,".",' ft"V un hecho bastante imn*t11t¡ desde el

punto de vista det 
-onsejo 

¿e tvtoo,rllllntlr, é, que elcambio que se ostá proponiendo'

está en .l ,ont.*tJi" t-'""p-..tion ¿" tn"áoria histórica de la ciudad' y le envía a su

p|aza,pofqueantesdetapiteta..*i*t.unaglorieta;esdecir,históricamente'enel
centrode|ap|aza,haestadodedicadocomoespaciopúblicoY.nouespacio
conmemorativo, ;;;" elemento uurtunt" posterior, én términos históricos Entonces

retomar el sentido histórico que tiene laP1aza,en que su Centro' es un espacio parala

expresion cívrca,;;;'ñlJt *""¿"*entalmente al tema de esparcimiento' entonces

en ese sentido' hay una tendencta ;;;;i ;"11u1;- toto io decía el Conceial

Undurraga,enquelosespaciosconmemorativosseindependlzandelasP|azas,o
surgen espacios específicam"ntt pu* t'i' lt tiry 

1,lT"numento 
que hay' son mas

bien de carácter decorativo, o vinculado al esparcimiento de piletas' con formas'

figuras, no tienen un catácterconmemofativo. Cree que en ese sentido, son dos temas

distintos, .r t.uriuáo Je Julio Montt Salamanca, y qué se hace con el busto de

O,Higgins, no cree que sea pun, á. fu *itntu ,ituutiOn. y de la misina discusión'

porque 1o más probable es que ;; ;ü;; o una glorieta, no sea necesariamente

compatible .". #;;;;"rJ¿l J.iü"tá "" 
.r centro de la piaza' Comenta que si tal

vez, sequisiera poner el busto.de oü;;g; tl q lugar de mdyor valor' deberia estar

asociado a un espacio de caráct", -aJío' Señala que al Consejo de Monumentos'

también es necesafio presentar la información que se están solicitando' planos y

detalles constructivos; y por otro lado, también hay que pfesentar ante el consejo de

Monumentos Nacionales, el p.oy"rrl"b"lo q"" se haría en el lugar que ocupaba este

monumento Julio Montt Salamanca, es decir, se deben presentar dos proyectos, y con

esos dos antecedentes mientra, uni., mejor; porqu: .rto no 1o resuelve el consejo

Regional, sino que lo resuelve tl,¡;;;;Ñi:':":1,v ellos.t: i:1T: 
los primeros

miércoles de cada mes, y ahí resuelven' Por tanto' mientras antes' mejor' para alcanzar

antes de que las obras sean terminadas en calle Maipú'

I

I
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C. Burgos: Señaia que una iorml de arudar a que en e1 cambio de Juiio \lotrtt. l-lc

hava menoscabo- r'a se ha erplicado todo 1o que se pretende hacer' 'v está bien' pero

además. poder dar a .ono..i mejor qri.t fue. ¡ulio Montt Salamanca' se debería

ccnoe€r más la vida, a través de un curriculum, el cual pudiera ser visto -v mostrado en

el centro cultural, en una placa donde explique mu-clro más, quién fue Julio Montt

salamanca, y pr"gu;ar ai misrno tiempo por Alejandro Galaz, si en nllestíGs

programas de estud'ios, qué tanta preminencia Áe le da, o si realmente, se da a conocef

quien fue Julio fr,fontt'en lo que iito,y en este caso también se muestra a Alejandro

Galaz, tienen 
"onurirni.nto 

ias 
"r",r.íur, 

indistintamente que hay un iardin que se

llama asi, pero en el fondo, la pregunta es, si nuestfo niños saben quién fue Alejandro

Galaz.si conocen su obra. Respecto a Julio Montt Salamanca, si se conoce realmente;

indistintamente, que se diga que murió y fue muy valiente' pero en' el fondo que

conozcan su vida, qué hizo y pafaque siirra de ejémplo para nuestfa juventud Cree

que 1a flexibilidad, permitlriá que e'las escuelas, ie pudiera hacer, dar un esfuerzo' y

seríaunaseñalpotenteparaentenderq""tfcambiodelulio,M":.1:1i:anca'nohaY
menoscabo, sino que equilibrar lo q,re's" hará enuna ciudad , efúfegat esa señal' Cree

que Sería potente, para a* a entendér que a Julio Montt Salamanca" Se le reconoce v se

le valora todo 1o que hizo'

C. Undurraga: En base al mismo punto que .comento 1l 
Concell,l:11"t' desea

comentarle a la Di.ección de OUtui:q". áqui en Casablanca' se tienen grandes

proceres, que también se pueden i. p.nrándo a futuro, don de se puedan ir ubicando'

Se tienen ¿os e" Fresid'entes de 
-la 

República que son de casablanca, los dos

Presidentes lvtontt, ,",i*" a uno de los mejotes pintores que han eristido en el país'

como es don Aiturg Gordcn, ya que sus cuadros son maravillcsos, y muy eseasos, y asi

sucesivamente hay tanta gente qu" rrá:riáo importante dentro del acontecer nacional'

Entonces *"riu i-po.t;;i. a medida que se va avanzando' ir planificando distintas

placas y monolitos.

c. Burgos z Agrega que en el Centro cultural se debería tener una -ealería de

personajes célebres lon ulgunu do.,r*rntución que han sido originados en Casablanca'

Sr. Alcalde: E,xpresa que fue importarrte genetaf este espacio de discusión, es

importante volver u ,"r,rp"rur. la merioria histlrica-que dice Miguel Chapanoff' Cree

que es importante vol,rei a las raices, porque si se piensa, y se está tratando de ver un

plan estratégi"o *on ,.erp*",n al1emaá. t,rri.,,,n, es muy poco 1o que Se podría vender

si no se tiene historia. Es poqulslmo lo que se puede vender si nuestra ciudad entra en

la modernidad como cualquier otra ciudad de chile o del mundo' o sea el interés se

pierde; entonces;;;;;ma histórico de la P1aza, a su juicio, y ha luchado bastante

por ello, eS que eS un |ugar atractivo porque cada personu q,'. viene desde fuera de

casablanca,encuentrabellalaplaza,p"ro"nttesosdetalleseiuenoguardarelacióncon
la realidad que tenían. comenta q,r" no se debe olvidar que en esto del.turi*,*o' 1o que

le interesa al turista extranjero, fundamentalmente, 's 
t"i lo que hace el pueblo' y cada

vez quese da esa-fu*o.u dir"usión de que el puebl.o que está quedando afuera del tema

turístico, ., "f""tiiá ; 
.; una realidaá potqu. si no se reacciona' sencillamente se

quedaráafuerayno.,"atractivoalgunodeunaciudadqueesdesordenada'queson
faehadas horribles, que los perros vagos acosan por eualquier lado' y así

sucesivamente. Señala que tiene la simplJ ilusión y sueño que el secto¡ de la Plaza

podría volver u * 
"on 

.oo histórico, iniruro se p_ensó en su momento de que podría

ser ciento por ciento peatonal, hasta ías calles aledañas, y ahi hay-un gran trabajo que

hacer porque h";; J. ,ri.tl-u de la crítica de la instalación del Supermercado' como

se puede permitir la instaiación de ,n .up.r*ercado en ese terreno y se les respondió
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queeraiaoportunidad.senciilamenteporquesi.nadieseinteresoencomprarelierrenc
que costaba $5O.OOóloo.- para la gente que tiene recufsos podrian haberlo visto de

ótru.nun".a v haber formaáo oou 
"o'u 

udi' .v cada-":'^:":.".t:liJilil$Tfitt"l:

ffi#iffiff ', T3:',il? li,rp'tp:T"Hüllll; ;;" q"'iíu comprarlo v

otro galpón *a, iáu'ruOo en la plaza histórica deia comuna' No se puede impedir que

un empresario 1o compre; entonce, "q* 
ir"rñna cuestion á" t.rponiabilidad histórica

nuestra, si se va corrformando este ".*o,1" 
el monumento de Julio Montt Salamanca

aasialamisma.,,'*o-,.",.¿r,ovdeespalda,l:..,llnujerspectivabastante,bellacon
el Hogar ¿. ao"iuioi;ñ;;i;con el c-"[gt rylio Montt suiu*un"u que podría ser su

custodio v guardián el colegio' "'ryi;;i¡ii"l:1:":o 
al Padre de los Salesianos

Juan Bosco or" "r;l;;;á'i"'¿, 
la Avenida Argentina "t'ando 

se dobla por victoria'

esrá en medio d" ;-*ll;^J* .ir.uturó;;id*áonal y cambió el contexto del lugar'

ü'i t:1"::1iiil"'i¿lJ :H*""' m::'m::"*'il''"-r'f5i"'J'trJ:'1
dar el sector oe t

Centro Cultural, "ria "t 
C-ema C.hile,;ñiñb*" rur"ut¡, ny*t Y:"it.:trocolegio 

de

ta rglesia, está el ;i;;;ráe Aneiano., ;;;ñi.to, ota tf Jutio Montt Salamanca; se

podría dar un .";;;:; ;; ;;; de'estudiantes bastante importante 
" 

cree que es la

imaginación nur*-iu q.r. hay Ai€"t"tit "'""ft' 
Comenta que los temores que

siempre u* ,i"n.n'"i álf1"r"u á" Ai*;;:;rftt'o a la seguridad' 
'en 

este contexto la

circulación ¿" u"ti"".i;;;r-i" *íri;,"il;;;;;t *" ¿"6"n olvidar que se tendr'ra

calle parada oon circulación "iri¿.r.iárJ';;iiJr 
hacia portales y se podrá salir a

punta Arenas, *.Ñ;; más si ,;-;;;,t osado , se podría declarar sólo sector

peatonal, porq.r"'iu,irculación eslítgaratttzaday "putá"'ptnsaf 
en las grandes ferias

que se instalan en la comunu, por'ii ,* .l fá ,uil, un'i'u; entonces eso les puede

permitirsoñaryp|aniftcar.,11,:o,udiferente;comentaquequeríagenefafesta
discusión puru r..*r,rchar ra opinion á} óon""io,'se le pedirá al Director de obras que

haga ios ..Ílonos,, necesarios y :]":: 
;il;t;;* o ptá''i,pefo no se pueden patalizat

por algunas cosas, .q9'qt'" :i "::,:"üt'pái 
t"¿"s tós problemas que se tienen como

pefsona'cofnommiiiaocomopaís,sencil-lamentenovaldríalapenavtvtr.

C.Caussade:Creequeladiscusióndefondo"*qY,",':haráconelMonumentoycon
laplaza., ya q;iráj rrnu oferta.de una viña qu. t uio una disenadora especiai; serta

bueno que esa ;;;"-'*ái"'- ¿"t 
'in 

uo'q*ji g:'t:t" ella sueña la plaza' para que

pudiera ettazat vnu 
'o'u 

con otra' ;T ;;ñ;il1:111.á! iu""' una ptaza nueva' si la

Viña está detrirs de esto y nos ofrece upoyi,u"." runt*ti-co seríasabér que pasa con la

plaza despuér,:;";;;iü;":1;áráioá"* 
ro, .'*üio* 

- 
Po'q" el Monumento de

prat estaba mar emplazado,.nunc#;;-;J emplazado, 1o que pasa es que se puso

adelanteunprosenioyquedó,o*oescondido,poo*u"¿o*"p.,'oPratestabasoio,
no había nada aderaHte, sino o* ;;;9.^r. inriuro el prosenio' Entonces de repente

se toman algunas decisiones q,r, oo ,,in buenas; portanto se debe tener una opinión de

largo ptazo, y puruello se necesiti ilñ;já ¿t r"'pi" tu pu'u la señora diseñadora

de Viña Mar'

Sr.Rodríguez:RespectoqueunadelascosasquesemencionaronenesteConcelo,
es que 

"ulu 
N*uiá* .u*tiu tu pti.u,1o.cua1 " o'iiu¿' porque cada uno de ellos

intenta dejar su impronta; v ru i-protta *a' que los dlscursós' son una cosa que puede

tocar,oier, percibir; entonces ;;;;; ñ;d; t:i?;;;-t"*i*l*nto tuerte que fije

claramente ouár es ío esenciar_ óe-lapuia. iu "rrn 
iár ¿. unaPlazade Armas de una

ciudad, no nur. dela cabezu a*.ningl; arquitecto ,,1:..á"ningttn paisajista' ni de ningún

profesional d;";; il;l- onrin; p-o.q*. Ln este tipo át oUtu' no t"itte una suerte de

adivinación o de encontrurr" "on 
rinu id"u. com"ntu q"" t'nu plaza que no cambie' es

II¡1f
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una plaza que representa firmemente ]' de manera elocuente la identidad cie su puebio,

eso lo fijan los eiementos fundamentales; por lo tanto se podrían llenar de dibujos, I'
nunca dar coir un diseño que sea con proS'ección' Expresa que lo fundamentai en el

trabajo del diseño de la plaza, es que un personaje como el Sr. Chapanoff que es un

erperto en el tema cultural en conjunto con sus parner del Centro Cultural, puedan

salir a la casa de imagen de identidad del pueblo de Casablanca; eso ase-qura que en el

futuro, el Alcalde que viene, complemente el proyecto anterior, pero no lo cambia.

Entonces por ejemplo, respecto alaideade poner empalizada tipo parrón alrededor de

Casablanóa. nr sería del gusto de toda la gente; porque ésta es la plaza y no es e1 jardín

de dicha Viña. Por tanto Ie da |a impresión que se tiene que salir a la casa de la

imagen de identidad urbana.

Sr. Alcalde: Le reitera al Sr. Yuri Rodríguez, que haga un bosquejo para el prórimo

nartes, Expresa que a su juicio sería bellísimo, que Julio N{ontt Salamanca no

estuviera en el centro delaplaza.

C. Peña: Expresa que se adhiere alaidea que dio el Sr. Alcalde, dc poder estudiar ia

posibilidad de que pudiera ser un paseo peatonal, y también sirviera para instalación de

ieria. porque lo estuvo pensando y comparte esa idea, ya que cuando mencionó la

seguridad, era porque en los monuffientos, los niños circulan y le preocupaba el tema

del tránsito. Cree que podría ser un avance.

C. Caussade: Comenta que se estuvo hablando con el Padre Reinado en un tiempo.

para sacar el monumento del Padre Hurtado, ya que se encuentra rayado y 1o están

despedazando; y se quiere "limpiar" la plaza para que sea plaza, debe estar sin ningún

monumento.

Sr. Alcalde: Referente a 1o mencionaCo por el Concejal Caussade, señala que se dio

muy fuertemente esa discusión del monumento del Padre Hurtado. Cuancio se solicitó

de parte del Hogar de Cristo, vino el Padre Renato Poblete al Concejo Municipal de

aquel entonces, para la instalacién del monumento del Padre Hurtado, y quedó

cláramente establecido por el Hogar de Cristo que era un monumento y no un lugar de

oración. Porque hubo un Concejal en su momento, el cual dijo que era imposible

evitar que la gente se fuera atezat, y eso quedo claramente establecido en ese Concejo,

con acuerdo del Padre Renato Poblete. Señala que es papel de la iglesia; no de

nosotros, formar el lugar de oración del Padre Hurtado. Nosot os le estamos rindiendo

un homenaje como a un hijo de nuestra tierra, esa fue la discusión que se dio en aquel

entonces. Volviendo al tema de pensar, de qué manera se puede mejorar este pueblo,

informa que el Arquitecto karrazabal, se le dará el trabajo para que diseñe IaPlaza de

Los Pimiántos, es una colaboración gratuita de estudio que dará el Sr. Irarrázabal. Por

tanto se tienen dos importantes replanteamientos que se ltarár', y que será presentado el

próximo martes. En el Concejo Municipal, se verá la propuesta que hará con los

dibujos el Sr. Yuri Rodríguez, paralomaf una decisión al respecto.

En nombre de Dios y de Casablanea, se levanta la Sesién siendo las 13:00 horas.
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